

Catolicismo y Comunismo en Checoslovaquia

(Conclusión)

Los Estudiantes

No salieron bien parados los estudiantes. La depuración fué total y todo aquel que en exámenes escritos u orales, no dió suficientes muestras de entusiasmo por el nuevo régimen era implacablemente eliminado. "Depuraremos sin piedad, decía el sanguinario verdugo Slansky, secretario del partido comunista, las escuelas medias y Universidades de los estudiantes reaccionarios y cuidaremos de que la parte preponderante de los estudiantes de las escuelas medias y universidades sea elegida, entre las familias de los obreros".

Pero había una medida para conocer la calidad de los candidatos. "La madurez de los candidatos resultará de como hayan hecho propia la concepción científica de la vida, según su modo de juzgar y según sepan aplicar sus nociones. Sobre todo se tendrá en cuenta su actitud con respecto al Gobierno democrá-

Para no extender las citas diremos que entre los 30 mil estudiantes universitarios de Praga y del Politécnico quedaron expulsados en la:

Facultad de Derecho	40%
Facultad de Medicina	30%
Facultad de Filosofía	50%
Escuela Superior Política y Social	50%
Facultad de Ciencias Naturales	10%
Escuela Superior de Economía	50%
Facultad de Agricultura y Silvicultura	60%

El último grupo llama tal vez la atención por su elevado porcentaje; pero téngase en cuenta que la mayoría de los estudiantes eran hijos de propietarios y campesinos de buena posición.

Ejército

También llegó a estas alturas el oleaje de la depuración. Con un cursillo de capacitación, simples obreros se transformaban en jefes y los auténticos jefes de carrera y profesión, que, por una razón u otra no satisfacían al Gobierno, pasaban a las sombras de la reserva. Los procesos contra Jefes y las sucesivas leyes de servicio militar, presentados por el Ministro de la Defensa, General Sbovoda son prueba de que hay almas insensibles al honor, a la amistad y a la humanidad.

Nacionalizaciones

Las anunció el Gobierno y para fines de 1949 se llegó a los siguientes resultados:

Banca	100%
Comercio Exterior	100%
Comercio Interior, casi	100%
Industria	97%
Construcción	93%

Problemas especiales ofrecía la Agricultura, sobre todo que para soliviantar al agricultor contra el terrateniente se había cantado en todos los tonos "La tierra pertenece al que la cultiva". Pero ahora por las nuevas teorías es el Estado

el que las cultiva, por eso el Estado la traga con una voracidad insaciable. Ni en Rusia se ha dado tal extremo de geofagia!!!

La Iglesia

Largo ha sido el prólogo, pero necesario para trazar el cuadro. La noche que envuelve a Checoslovaquia guarda las sombras más negras para la Iglesia. Bien sabía que todas aquellas primeras promesas de libertad y democracia no eran más que huecas palabras para cazar incautos, pero que pronto se habían de transformar en el terrible dilema: "O cedes o mueres". Dilema aparente nada más, pues en su fondo no era más que sentencia de muerte. El ceder a las pretensiones del Comunismo es dejar de existir como Iglesia.

Apenas iniciada la revolución de 1948 comenzó la embestida contra las escuelas católicas. La fides punica o sea la fidelidad de los Cartagineses a sus compromisos, tan fáciles en jurar y prometer como en pisotear sus promesas y juramentos es un monumento de firmeza frente a la veleidat comunista. El 19 de Marzo de 1948 el Comité Central de Acción había dicho: "Condenamos todas las arbitrarias intromisiones en las escuelas eclesíásticas y cuanto pueda violar la libertad religiosa". Apenas había pasado un mes y el 21 de Abril se aprueba una Ley que comienza con esta declaración: "La escuela es una Institución exclusivamente del Estado". Asentado este principio nada tiene que hacer el Art. 4º que dice: "El Gobierno tiene poder para hacer excepciones". Cayeron en esta trampa algunos incautos, porque si el Gobierno tiene poder para hacer excepciones también lo tiene para no hacerlas. Entretando la Iglesia quedaba despojada de un Derecho que no lo ha recibido del Estado sino de Jesucristo su Fundador y del Derecho Natural y consumado el despojo el artículo 4º la ponía a merced del Estado y en condición de mendiga para pedir por favor lo que en derecho poseía.

El Gobierno se incautó de casi todas las escuelas; impuso en todas ellas un programa anticatólico y ateo; los seminarios menores fueron nacionalizados y en algunos de ellos puestos de Rectores, Comunistas y así se estaba llevando a la práctica lo que había anunciado en Praga Nejedly, Ministro de Instrucción: "Será preciso basar la educación en el

fundamento del marxismo-leninismo para acabar con la exposición de otras teorías que la contradicen y que solamente llevan la confusión a la mente de la juventud..." "Con estos hechos, leyes y declaraciones no sé qué fuerza pueda tener el argumento de que la Constitución garantiza la libertad religiosa.

Prensa

La prensa toda fué nacionalizada y siendo el Gobierno el único productor e importador de papel, en sus manos estaba la vida de la Prensa. Desde Febrero de 1948 se ahorró la Prensa Católica. EL SEMBRADOR (semanario: tirada 180 mil). EL DOMINGO (semanario: tirada 120.000). EL CATOLICO (semanario: tirada 130 mil) todos ellos fueron suprimidos. Al poco tiempo se pusieron trabas aun a las hojas mult copiadas y se reservó el Gobierno el derecho de distribución. Todo obedecía a un plan claramente anunciado el 24 de Noviembre de 1948 por el Ministro de Información: "Toda la Prensa juvenil debe concentrarse en un solo organismo nacional que represente a todas las secciones de la juventud. Cualquier división se hallaría en pugna tanto con las funciones asignadas a la citada organización nacional, como con la necesidad de economizar papel, que representa una mercancía muy importante para nuestra economía de exportación..." Llegó mucho más allá su furor totalitario. Un registro hecho en las librerías condenó a la hoguera millares de libros algunos tan inocentes como los de Blossio o el oratoriano Faber...

Acción Católica y Social

La piqueta demoledora del comunismo no podía contentarse con las ruinas amontonadas. Una obra social de primer orden habían creado los católicos checos. Se llamaba CHARITA-Caridad y coordinaba todas las obras de caridad católicas. Su vida era tan antigua como fecunda y su nombre sonaba gratamente sobre todo el sector popular y necesitado. Comenzaron primero a llover calumnias sobre el manejo de fondos y mientras el calumniador contaba con la radio, la Prensa y toda clase de propaganda, al calumniado se le negaba toda defensa. Al poco tiempo nombró el Gobierno tres administradores que controlaran todo el movimiento de Caja e Instituciones; comenzó la incautación de algunas obras

y con diarias trabas e imposiciones hizo imposible el funcionamiento.

Fiel a sus fines y Reglamentos la Acción Católica trabajaba organizada-mente, ajena a las cuestiones políticas. Su conducta había sido y era irreprochable; por lo mismo era necesario desbaratarla. No es difícil sobre todo en el sistema comunista buscar pretextos. "A favor del interés público que requiere la unión de todas las fuerzas, como lo exige el orden democrático-popular" se dió un decreto fundiendo la UNION CATOLICA ESLOVACA (mujeres católicas) con la LIGA DE MUJERES ESLOVACAS (mujeres comunistas) y dejando toda la organización en manos de las hijas de Stalin.

No podían esperar mejor trato las Asociaciones Juveniles de Acción Católica. Ya por Diciembre de 1948 había anunciado Seroky, Vicepresidente del Consejo que "unificar a la juventud y crear para ella una federación única es el resultado lógico del desarrollo de la política de Shecoeslovaquia. Sabido es universalmente que en una democracia popular la libertad confesional se halla garantizada, pero nosotros no podemos admitir que haya organizaciones juveniles de base religiosa, porque rompen la unidad de la juventud y frenan el esfuerzo de la misma en pro de la construcción de un futuro mejor..."

—Por otra parte se idearon mil estrategias para alejar a los fieles del con-

tacto sacerdotal. La creación de las "brigadas de trabajo" obligatorias para todo el pueblo, reservando las labores para los domingos y días festivos, impedía el cumplimiento de los deberes religiosos. Se obstaculizaron las romerías o en el mismo santuario se negaba la subida al púlpito del orador sagrado mientras ocupaba su puesto algún sacerdote apóstata, publicando más tarde que la peregrinación había celebrado el triunfo comunista. Y no contentos con esto pusieron al frente de los santuarios más famosos, capellanes apóstatas, ante cuya vista el pueblo horrorizado se retiraba.

Y tenga presente el lector que nada de esto era brote espontáneo: era la táctica progresiva de un plan lentamente elaborado. Por algo decía el Ministro de Instrucción, Nejedly, en el IX Congreso del Partido Comunista: "Aun existen entre nosotros muchas ruinas, incluso antiguas ruinas feudales de la vieja educación eclesiástica.

Tenemos que hacer todo lo posible por acabar con todas ellas y formar un nuevo hombre, el hombre verdaderamente comunista..."

Hay sin embargo, en todo este problema un punto más grave: una acusación seria que se ha lanzado contra el Episcopado Checo, como si hubiera sido con su conducta débil!!! y excesivamente conciliadora, causa del desastre final. Merece el tema, más amplio desarrollo y lo dejaremos para un próximo artículo.

V. IRIARTE, S. J.

Nota: El interesante libro "El Gobierno Comunista y la Iglesia Católica en Checoeslovaquia" comentado en estos artículos puede adquirirse en la Librería "SIC", Caracas, San Francisco a Pajaritos, 8.